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6 月 29 日上午，短跑运动员谢震业在沈

阳夺得全国田径冠军赛男子 200 米冠军，之

后他和队友们马不停蹄赶往哈萨克斯坦，参

加了当地时间 7 月 1 日进行的世界田联洲际

巡回赛阿拉木图站接力项目的比拼。而 7
月 12 日，2023 年亚洲田径锦标赛将在泰国

曼谷拉开战幕，除谢震业、韦永丽之外，冯

彬、刘诗颖等世锦赛、奥运冠军也将代表中

国田径队出战。全国田径锦标赛也将于本

月 20 日在浙江衢州打响，奥运冠军巩立姣

有望出战。

这一系列赛事中，6 月 29 日在辽宁沈阳

奥体中心落幕的全国田径冠军赛具有重要

意义。根据中国田径协会制定的相关规则，

本届冠军赛是中国队参加杭州亚运会、布达

佩斯田径世锦赛的选拔赛，因此赛场氛围格

外火热。3 天的比赛中，不仅巩立姣、冯彬、

莫家蝶等 5 名运动员创造了各自项目本赛

季的亚洲最好成绩，年轻选手在赛场上也亮

点频现。在世锦赛、亚运会乃至明年奥运会

等重大赛事来临之际，中国田径队积极锻炼

队伍，展现了实力与底气。

“和强手同场竞技，是
对我的巨大激励和带动”

在 参 加 本 届 冠 军 赛 的 1000 余 名 选 手

中，出生于 2000 年的朱胜龙是唯一一名凭

借本场比赛的成绩拿到世锦赛参赛资格的

运动员。在男子 110 米栏决赛中，他跑出 13
秒 25 的个人最好成绩，力压名将谢文骏夺

得金牌，并达到布达佩斯世锦赛的参赛成绩

标准。

9 年前，14 岁的朱胜龙刚刚进入专业队

练习跨栏，而比他整大 10 岁的谢文骏则在

2014 年仁川亚运会男子 110 米栏决赛中以

13 秒 36 的成绩为中国田径队实现了该项目

的亚运会八连冠。“当时我正在看电视直播，

也是我看谢文骏的第一场比赛。”朱胜龙回

忆，“他是我的榜样，对我影响很深，能与他

同场竞技是我的梦想。”

如今，昔日电视机前的少年已从刘翔、

谢文骏等前辈的手中接过接力棒，即将代表

中 国 男 子 跨 栏 站 上 世 锦 赛 和 亚 运 会 的 赛

场。“之前我们已经取得九连冠，这次亚运会

谁上都会有压力，但是我会努力去拼。”朱胜

龙说。

6 月 29 日上午的男子 200 米决赛中，出

生于 2004 年的小将陈锦丰勇夺铜牌，并创

造了 20 秒 71 的个人最好成绩。虽然他之前

已夺得该项目 U20（20 岁以下）亚锦赛的冠

军，但这枚铜牌还是令他兴奋不已，“和强手

同场竞技，是对我的巨大激励和带动。”陈锦

丰说。

“我肯定会有离开赛
场的一天，希望有人能够
顶上来”

6 月 27 日晚，男子三级跳远赛场上的成

绩多少有些出人意料。24 岁的粟文跳出 16
米 84 的成绩，力压名将方耀庆和吴瑞庭获

得银牌。“粟文跟随我的团队训练已经两年

多了，他非常刻苦，能取得今天的成绩也是

水到渠成。”谈起自己的师弟，该项目冠军得

主朱亚明丝毫不吝啬赞美之词，“我认为他

身上还蕴藏着巨大的潜力。”

“决赛中，绝大多数都是年轻队员，这

使我对中国短跑项目的未来充满信心。”作

为中国短跑名将，谢震业十分乐意为年轻

选手提供建议。在他看来，对于较早取得

过 好 成 绩 的 运 动 员 来 说 ，关 键 在 于 能 否

把 握 好 心 态 ，“ 平 衡 自 己 的 心 态 ，抵 挡 住

外 界 的 诱 惑 ，都 是 取 得 成 绩 后 需 要 面 对

的挑战。”

谢震业表示，由于后勤保障等方面都

在不断进步，年轻选手想要“出成绩”不难，

但是要维持住好成绩却需要付出比之前还

要艰苦的努力。“就好比从 10 秒 20 进步到

10 秒，要比从 11 秒进步到 10 秒 20 更加困

难，距离顶峰越近，就越需要努力到极致。”

谢震业建议年轻选手，“不要局限于眼前的

荣誉和掌声，如果想走得更远，还需要更沉

得下心。”

本届冠军赛中，以 20 米 06 的成绩获得

女子铅球冠军的巩立姣同样关注该项目的

人才储备，希望能有更多优秀的女子铅球运

动员涌现。“我非常愿意向年轻选手们传授

我的经验。”巩立姣说，“我肯定会有离开赛

场的一天，希望有人能够顶上来。”

“我们只有做得更好，
才不辜负前辈们的努力和
探索”

寻找体育人才、实现项目传承，不仅是

中国田坛名将们的期待，也是中国田径应对

未来挑战的急切需求。本届全国冠军赛落

幕之后，6月 30日，中国田径协会召开了田径

项目 2023年世锦赛暨亚运会动员会，提出了

两项大赛的参赛目标。中国田径协会副主

席田晓君表示，年轻运动员要利用大赛机会

锻炼自己，为获得明年的巴黎奥运会参赛机

会以及更好的成绩而努力。通过传承实现

中国田径的可持续发展，已经刻不容缓。

在过往几届世锦赛、奥运会等世界大赛

中，中国田径队在奖牌榜和积分榜上位居前

列，在亚洲各参赛代表队中更是位列榜首。

不过，苏炳添、巩立姣、刘虹等名将年岁渐

长，与此同时，不少亚洲队伍的水平进步很

快，一些国家出现具备世界顶尖水平的选

手，这些都为中国田径带来挑战。

“巴黎奥运会上，中国田径将面临更大

的困难和挑战，但我们信心不变！”田晓君

说。从世锦赛到亚运会再到奥运会，诸多考

验接踵而至，需要年轻人踏实学习、勇担大

任，前辈们倾囊相授、悉心指点，共同完成中

国田径人一代代的传承，在赛场上继续展现

中国田径运动员的风采。

“今年刚刚加入苏炳添老师的团队，很多

技术还在磨合中，我一定多向前辈们学习。”

男子 100米决赛中，23岁的陈冠峰以 10秒 21
的成绩获得季军。对于这位曾经跑出过 10秒

06的广东小将，人们都抱有很高的期待。

谢震业表示，向苏炳添等优秀选手学习，

也是希望能够让自己变得更好，“我们只有做

得更好，才不辜负前辈们的努力和探索。”

（明绍庚参与采写）

中国田径面临多项大赛考验，迎来新老队员交替关键期

握好接力棒 拼搏正当时
本报记者 刘硕阳 刘洪超

■竞技观察R 核心阅读

多年来，中国田径在
各项目上曾涌现出许多优
秀的运动员，他们在一次
次 大 赛 中 取 得 佳 绩 。 如
今，中国田径迎来新老队
员交替的关键时期，面对
多重考验，年轻运动员迎
难而上敢担大任，前辈们
倾囊相授、悉心指点。期
待他们在即将到来的世锦
赛、亚运会等大赛中赛出
水平，继续展现中国田径
运动员的风采。

本报北京 7月 9日电 （记者刘硕阳）澳大利亚当地时间 7 日，

2023 世界跆拳道联合会主席杯（大洋洲区）在布里斯班拉开帷幕，

在 5 个级别的比拼中，中国跆拳道队共收获 5 金 3 银 2 铜。本届比

赛，中国跆拳道队派出了 11名运动员参赛。其中，肖晨鸣、宋兆祥、

郭清、张梦宇和徐蕾分别获得了各自项目的冠军，孟明宽、王肖璐和

宋洁获得银牌，梁育帅和周泽琪则收获铜牌。

当地时间 7月 9日，经过短暂休息调整，中国跆拳道队继续在布

里斯班参加 2023年世跆联澳大利亚公开赛，最终获得 8金 1银。值

得注意的是，不少运动员是在结束罗马大奖赛后稍作调整便转战

布里斯班，他们短时间内接连参赛并展现出不俗的竞技状态。

2023年世跆联澳大利亚公开赛

中国队收获 8 枚金牌

本报曼谷 7月 9日电 （记者杨一）8 日，第四十二届亚奥理事

会全体大会在泰国曼谷举行。经亚奥理事会执委表决通过，哈尔滨

获得 2025年第九届亚洲冬季运动会（以下简称“亚冬会”）举办权。

中国奥委会副主席、国际奥委会委员于再清表示，中国奥委会

全力支持哈尔滨申办 2025年亚冬会。哈尔滨申办代表团成员、国际

奥委会委员、速度滑冰冬奥会冠军张虹代表哈尔滨申办代表团就赛

事日期、场馆设施、食宿接待、交通服务等内容向大会作了陈述。

哈尔滨获得2025年第九届亚冬会举办权

本报西宁 7月 9日电 （记者王亮、贾丰丰）8日，第二十二届环

青海湖国际公路自行车赛（以下简称“环湖赛”）在青海省西宁市开

幕。这是环湖赛正式回归国际自行车联盟职业系列赛的首秀，全

程共 8 个赛段，共有 22 支队伍、154 名运动员参赛。

本届环湖赛将在青海省西宁市、海东市、海南藏族自治州、海

北藏族自治州、海西蒙古族藏族自治州展开比赛，全程约 1384 公

里，比赛距离约 1334 公里，转场距离约 50 公里。线路包含平路、山

地、丘陵等赛段，最高海拔 4120 米，平均海拔近 3000 米。

环青海湖国际公路自行车赛开幕
经过 7 天激烈角逐，2023 年全

国青少年冲浪锦标赛（U18 组）近日

在广西北海结束全部项目的争夺，

并举行颁奖仪式。

据悉，此次锦标赛分为接力赛

和团体赛。接力赛中，女子长板接

力金牌由王雪琪、董文悦、张文姚、

张文彦获得。团体赛中，王成征、黄

耀成、夏天宇获得男子短板赛金牌。

图为参赛选手在比赛中。

庞革平 李 俊摄影报道
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运球、过人、上篮，少年挥汗如雨，在篮

球场上奋力奔跑；旋转、拍手、踢腿，伴随着

动感的音乐，村民们跳起广场舞……华灯

初上，在河南省虞城县田庙乡刘杨庄村的

文化广场上，运动的身影随处可见。

“咱们村的人可喜欢跳广场舞哩！”村民

刘洁今年 34 岁，是广场舞队的领队，她说：

“平时每天晚上有 100多人来跳广场舞。”

刘杨庄村是远近闻名的果树种植大

村，种植面积达 1 万多亩。每年 6、7 月正是

桃子收获的季节，最近，村民们趁着早上天

气凉快，每天四五点就起来摘桃。“白天收

桃很辛苦，晚上跳跳舞，大家放松一下，很

是开心。”刘洁说。

“人少的时候，就练习新舞蹈；人多的

话，就选一些大家都爱跳的、会跳的。”说罢，

刘洁向记者展示手机上的歌单，只见 200多

首歌曲，分门别类排列在文件夹中。

“我们家有 8 亩地，今年每亩地能挣七

八千元，加上我老公在外面开货车，一年能

有十几万元收入，日子过得有滋有味。”刘

洁告诉记者，“现在，晚饭后运动运动成了

不少村民的习惯。”

在文化广场北边，一场激烈的比赛正

在篮球场上进行，吸引了不少村民驻足观

看。村民贾舒涵奋力一投，篮球在空中划

过一道弧线，稳稳落入篮筐。“又得一分！”

出色的球技引来阵阵喝彩。“篮球场条件好、灯光亮，不仅我们本村

的年轻人爱来这里打球，其他村村民也常来。”贾舒涵说。

2019 年，刘杨庄村新建了占地约 5 亩的文化广场，还添置了篮

球架、乒乓球桌等文体设施。“近年来，村里生活水平不断提高，村民

的健身需求不断增长。目前，田庙乡各个村基本都有了文化广场，

成为村民健身休闲的好去处。”田庙乡宣传委员、副乡长杨彪说。

刘杨庄村村支书牛玉旺说：“村里为广场舞队配备了音响，还

为大家免费提供羽毛球、篮球、乒乓球等运动器材，鼓励村民多运

动，村里的运动氛围越来越浓。现在一到晚上，广场上就热闹起

来，村民们唠唠嗑、健健身，彼此之间也更亲近了。”

夜色渐浓，广场上灯光璀璨，不断有村民前来锻炼。小山村的

广场上，回荡着欢歌笑语。
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